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视频网站斥资5000万元购新剧版权

评：虽然业内存在对高价购入《新编辑部的故事》是否风

险过大的质疑声，但该视频网站的相关负责人却信心十足。

业内人士分析认为，今年网络版权价格或将开始新一轮上

涨。曾有人预言，电视剧网络版权价格将不会疯狂上涨，但

从此番视频网站高价购剧来看，网络版权费用还将上涨。如

今，各大视频网站对网络视频版权争夺激烈，对精品剧的争

夺尤甚。而今后，视频网站将会把焦点放在独家网络版权

上。不过，如此高价购剧到底是否存在风险，还要看电视剧

播出后的反响。正如有网友评论的那样，天价购剧是“谁疼

谁知道”。

这也行？Kickstarter让停播的美剧继续！

评：通过网站融资成功并不代表这部美剧可以顺利拍成电

影，200万美元还不足以解决影片拍摄、上映等后续的问题。不

过华纳兄弟影业表示，如果能够证明有大量的粉丝想看这部电

影，那么会达成合作意向。有人评论，网站融资这种方式实质是

通过展示核心粉丝的规模，从而增强投资方的投资信心。在电影

这种风险较强的产业里，怎样尽可能地减少投资风险是制作者和

投资方都必须考虑的重要问题。虽然有业内人士呼吁在国内采

取类似的办法进行融资，但此法未必能行得通，电影融资成功

与否，关键还在于内容质量本身。

电视剧被停播，谁来对观众负责

一周影话

（素淡 整理点评）

评：据了解，《青 2》延续了《青 1》的故事，讲述男女主角在

生活中经历的各种矛盾。而看过该剧的网友们表示，该剧剪

辑混乱，剧情没有层次。如此一来，电视台因收视率低而腰

斩该剧，也可理解。对此，业内人士认为，收视率低而被停

播，说白了就是电视剧质量粗制滥造的后果。但其中最可怜

的是观众。有网友表示：“电视剧质量不过关就播，既然播了

那我们只能凑合看，可突然被停播，我要无条件接受。不说

观众是上帝么，他们就是如此对上帝的？”

据 报 道 ，众 筹 网 站

Kickstarter 上近日出现了

一个新项目，创下了该网

站 有 史 以 来 募 资 速 度 最

快纪录：4 小时内募资 100

万美元，10 小时超 200 万

美元。而筹资的目的，是

为 了 让 一 部 已 经 停 播 的

美剧继续下去。据悉，这

部美剧名为《美眉校探》，讲述了一个校园美少女侦探的故事，几

年前因为收视率不理想而被停播。而此番的网站融资显示出观

众们对它意犹未尽。该剧编剧希望能够拍摄一部电影版，让精彩

的故事继续下去，于是他选择了网站 Kickstarter筹措资金。

近 日 ，某 视 频 网 站 宣

布，已斥巨资购得郑晓龙导

演 的 新 剧《新 编 辑 部 的 故

事》，据相关人士透露，此次

采购价格不低于每集 120 万

元，按片方公布的 40集计算，

总价或超 5000 万元，是两年

前《甄嬛传》2000万元版权价

格的近 2.5倍。至此，这部剧

也被称作“2013 年最值得期

待的剧集之一”。据《新编辑部的故事》出品方介绍，该剧是对

1991 年由葛优、吕丽萍演绎的《编辑部的故事》的彻底颠覆。在

延续《编辑部的故事》针砭时弊、经典幽默的语言风格的基础上，

《新编辑部的故事》的喜剧形式将更加多样化，夸张的喜剧表演、

无厘头的搞笑、天马行空的情节都将出现。

近日，在没有任何预告的

情况下，北京卫视黄金档突然

停播了电视剧《青春期撞上更

年期 2》（简称《青 2》），改由林

永健、宁静、刘蓓等主演的《毕

有财》接档。总共 42 集的《青

2》才播了 18 集就被“腰斩”，有

消息称是因为该剧自播出以

来，收视率持续低迷，令北京卫视在同时段排名跌至 20位，导致电

视台不得不出此下策。目前东方卫视、天津卫视仍在播出该剧，

但收视也不理想。其实，电视台腰斩某电视剧早已不是新鲜事，

2012 年因为收视率低被腰斩的剧也不少，湖南卫视就先后停播

了《新乌龙山剿匪记》、《轩辕剑》、《逆转女王》。

不是所有电影都要拍续集
吴晓东

2012年电影出口不及游戏

中国电影“走出去”难在哪儿？
本报记者 于 帆

《浮城谜事》获第七届亚洲电影大奖“最佳电影”

奥斯卡获奖影片《爱》将在北京展映

据国家新闻出版广电总局发

布的数据显示，2012 年中国电影

全 年 海 外 票 房 和 销 售 收 入 仅 为

10.63 亿 元 人 民 币 ，较 2011 年 的

20.46 亿元下滑了近一半，这已是

2010 年以来的三连跌。而作为中

国 文 化 产 业 出 口 的 另 一 大 主 力

军，2012 年，网络游戏出口则增

长了五成。同为在国内市场表现

良好的中国文化产品，电影和网

游为何在出口时有这样迥然不同

的表现呢？

“以本土化内容
捍卫自身价值观”

对于中国电影海外收入不佳

的原因，原国家广电总局电影局

局长童刚曾表示：“中国精神、中

国形象、中国故事的世界性表达和

传播能力，与之前相比没有实质性

提升，与国际电影的主流形态存在

差距。”一份由北京师范大学中国

文化国际传播研究院发起的中国

电影海外票房问卷调查，总结出

中国电影进入海外商 业 院 线 的

数 量 非 常 有 限 ，究 其 原 因 ，在 于

中 国 电 影 还 未 找 到 一 种 表 达 方

法 ，在 符 合 西 方 观 众 审 美 意 识

的 文 化 风 格 下 叙 述 原 汁 原 味 的

中 国 故 事 ，并 让 西 方 观 众 深 刻

理 解 中 国 电 影 中 所 蕴 含 的 文 化

背 景 和 思 想 观 念 。 中 国 文 化 国

际 传 播 研 究 院 院 长 黄 会 林 认

为，中国电影人在叙事上决不能

“穿中国人衣服，演外国人故事”，

一味模仿好莱坞的故事模式。

这也从侧面反映出很多中国

电影在传播中国文化时只是将一

些 中 国 元 素 生 硬 地 移 植 到 电 影

中。有的影片因为 过 分 强 调 中

国 民 族 元 素 ，忽 略 了 东 西 方 文

化差异，使得国外观众在理解时

遇到困难，也就是“文化折扣”问

题 。 以 近 期 在 中 国 创 造 票 房 奇

迹 而 在 海 外 市 场 遭 遇 滑 铁 卢 的

《人 再 囧 途 之 泰 囧》为 例 ，实 际

上 ，中国式的幽默很难得到海外

观众共鸣。

反观其他国家，如印度电影

之所以能够对抗好莱坞，关键在

于“ 以 创 新 性 来 做 本 土 化 的 内

容”。印度传媒领域最具实力的

跨国公司——信实集团，其负责

人曾这样表示：“我们要推广印度

的价值观，我们要在美国本土对

抗好莱坞，不单是为了挣钱，而是

为了证明自 己 的 价 值 。”而 印 度

电影所表现的内容，也确实都是

在 捍 卫 印 度 的 价 值 观 。“ 不 是 本

土，就是入土”，这是印度电影业

的 一 句 名 言 。 在 这 一 点 也 可 以

借 鉴 国 产 游 戏 的 成 功 经 验 ——

中 国 网 游 厂 商 在 融 入 传 统 文 化

精 髓 的 基 础 上 ，对 其 进 行 改 编 ，

重 视 对 海 外 文 化 的 融 合 ，这 一

“ 文 化 引 进 再 输 出 ”的 发 展 策 略

不仅能赢得全球玩家共鸣，还能

对 中 国文化做最有效、最合理的

输出。

海外营销需要全盘策略

曾有网友在微博上贴出了一

张好莱坞电影营销的时间表，系

统化的好莱坞 电 影 营 销 搭 载 了

营 销 和 后 产 品 开 发 、定 位 研 究 、

公 关 等 环 节 且 全 部 放 在 电 影 首

映之前，而为电影营销所做的预

算 ，几 乎 占 据 了 近 一 半 的 总 开

支 。 而 国 内 片 商 营 销 比 例 仅 占

总支出的 5%至 10%，相差悬殊。

这 也 在 某 种 程 度 上 暴 露 了 中 国

电 影 在 面 对 海 外 市 场 时 ，宣 发 、

营销方面的短板。

黄会 林 认 为 ，如 今“ 酒 香 也

怕 巷 子 深 ”，中 国 电 影 在 海 外 应

该 采 取 整 合 性 的 营 销 手 段 ，从

单 一 的 宣 传 到 电 影 节 ，再 到 海

外 推 广 公 司 的 建 立 。 清 华 大 学

新 闻 与 传 播 学 院 常 务 副 院 长 尹

鸿表示，正是从张艺谋的系列电

影开始，国产影片从重视电影制

作转向了重视电影营销，但中国

电 影 出 口 仍 需 要 学 会 好 莱 坞 的

发行机制。

目前，中国电影“走出去”通

常是依靠举办和参加各种国际影

展，但效果并不显著。有业内人

士坦言，通过电影节推广来促成合

作的成功案例非常少，同时对票房

的作用也很小。另外，很多中国影

人将合拍片视为抢占海外市场的捷

径，对此，导演谢飞表示：“作用不

大，这是盲目的，会失败的。”

实际上，国内游戏产业打造

文化出口的全产业链发展模式，

值得电影产业借鉴。完美世界总

裁池宇峰在对全产业链的介绍中

说，依托完美世界旗下的企业，以

“全球资源整合”的发展策略，涉

足网游、文学、影视、音乐等文化

领域，形成了文化集团，在众多文

化产业的融合下，显示出巨大的发

展优势。以完美世界的《笑傲江湖》

为例，游戏以中国武侠文学著作为

基础，贯穿了“文学——影视——音

乐——游 戏 ”全 产 业 链 ，实 现 了

从“ 读 者 ——观众——听众——

玩家”的全方位用户转换。多文

化领域的融合发展，极大地促进

了文化品牌影响力提升。

从游戏产业反观影视产业，

中国电影要在海外“扬帆远航”，

当 务 之 急 应 该 加 强 宏 观 布 局 ，

对 项 目 规 划 、投 融 资 、国 际 贸

易、人才培养等多方面制定出系

统对策。

“先收回拳头，做强自我”

就中国电影“走出去”，黄会

林坦言：“我们的电影人不能只去

海外走红毯，走红毯不能让中国

电影红起来。”面对中国电影海外

生存的难题，很多业内人士表示，

还是因为中国电影市场缺乏质量

过硬的作品。

由北京师范大学提供的中国

电影海外观众调研数据表明，半数

以上的海外观众对中国电影知之甚

少，中国导演与演员在国外认知度不

高。在接受调查的人群中，仅有20%

的观众对中国电影较为关注，而知名

度最高的演员依次是成龙、李小龙、李

连杰。虽然“功夫”只是中国文化

中的一个方面，但在海外观众眼中

却代表了中国。在 15岁至 45岁主

流的外国观影群体中，70%以上的观

众表示希望看到具有时代感，反映

现代都市题材的中国电影。此外，

在希望改进“叙述方式”以外，大多

数外国观众认为“宣传发行”是中国

电影最需要改进之处。

对此，早有影评人评价目前中

国电影的创新乏力使其在海外市

场的老本儿已经不够吃了，海外

观众不可能总保持对功夫类型影

片的热情。另外，导演谢飞认为，

国产电影对中国的文化品质和特

色太不重视了，盲目地模仿好莱坞

的高科技和娱乐性。他建议，中

国电影要“走出去”应该从“讲好

故事”开始。

可见，中国电影“走出去”的

关键还在于影片的质量。正如全

国人大代表龚曙光在谈到如何做文

化产业时表示，从文化企业的角度

来看，文化企业家要做的事情，是在

人的心灵上“圈地”。对于中国电

影来说也一样，想要在海外开拓疆

土，不如先“收回拳头，做强自己”，

想要在海外市场获得认可，不如先

在海外观众心灵上“圈地”。

本报讯 第七届亚洲电影大

奖颁奖典礼 3 月 18 日在香港会展

中心举行。曾入选去年法国戛纳

电影节“一种关注”单元的内地影

片《浮城谜事》问鼎“最佳电影”，

这也是华语影片首次在亚洲电影

大奖斩获该奖项。

《浮城谜事》共斩获“最佳电

影”“最佳编剧”“最佳新演员”3个

奖项，成为当晚最大赢家。日本导

演北野武凭借影片《极恶非道2》赢

得“最佳导演”。菲律宾演员艾迪·
加西亚凭借《狗狗瓦卡》中的精彩

表现获得“最佳男主角”。同样来

自菲律宾的演员诺拉·阿诺尔因在

《你的子宫》中表现出色赢得“最佳

女主角”。印度的纳华萨甸·薛迪

奇与日本演员渡边真起子分获“最

佳男配角”和“最佳女配角”。内地

演员齐溪获颁“最佳新演员”。

由观众票选的“我最喜爱的男

女主角”也在当晚揭晓，分别是《狗

狗瓦卡》的男主角艾迪·加西亚和

出演《圣殇》的韩国女演员赵敏

秀。典礼还为提前揭晓的“2012年

最高票房亚洲电影大奖”和“卓越亚

洲电影人大奖”得主举行了颁奖。

前者由内地演员徐峥执导的喜剧

《人再囧途之泰囧》摘得，后者则颁

发给了演员杨紫琼。 （宗 河）

法国电影院线联盟超低票价吸引观众
据新华社消息 （记者梁霓

霓 李霏）法国电影院线联盟 3 月

17 日开始在法国全境推出为期 3

天的“电影之春”主题活动，以超

低票价吸引观众走进影院。

据活动主办方介绍，在此期

间 ，所 有 场 次 的 电 影 票 价 一 律

为 3.5 欧 元（约 合 28.3 元 人 民

币），而平时法国电影票均价为

6.5 欧 元（约 合 52.6 元 人 民 币）。

此外，与法国巴黎银行合作的部

分影院将延长此次优惠活动至

3 月 26 日。

据法国电影院线联盟统计，

近 12 个月来，法国院线共接待观

众1.99亿人次，同比下降7.3%。仅

今年 2 月一个月的观影比例就同

比下降 21%。主办方期待此次活

动可拯救低迷的法国电影市场。

业界人士理查德·帕特里说，

自去年 9月起，法国电影供应量减

少，表现令人失望。但就此认为

整个电影市场遭遇结构性衰退还

为时过早，期待“电影之春”活动

可以重振电影市场。自 2000年至

今，“电影之春”平均每年可以吸

引观众 250万人次。

法 国 拥 有 2031 家 电 影 院 和

5465 个 放 映 厅 ，在 欧 洲 排 名 第

一，全球排名第四。据帕特里介

绍，迄今为止，法国 97%的放映厅

已配备数字放映设备。到今年 6

月，法国所有的放映厅，包括巡

回影院都将完成数字化。届时，

法国将成为世界上第一个完成

影院数字化的国家。

本报讯 继北京国际电影节

组 委 会 公 布 了《天 使 的 一 份》、

《伍里约基夫人》、《烈日灼人》等

第一批展映佳片后，近日，第二

批展映片单出炉，其中包括第 85

届奥斯卡最佳外语片《爱》、入围

第 69 届威尼斯电影节的《超级明

星》、大师级导演贝托鲁奇的新

作《我和你》以及入围第 84 届奥

斯卡最佳动画长片的捷克影片

《捷克列车员》等优秀影片。

《爱》曾获第 85 届奥斯卡 4 项

提名，并最终荣获最佳外语片奖。

这部由法国、奥地利、德国联合出品

的影片，讲述了一个关于“年岁增长

所带来的身体衰弱及耻辱”的故

事。影片的女主角已经85岁高龄，

而另一男主角也已82岁，两位老人

的表演朴实无华、真实自然。

《超级明星》曾入围第 69届威

尼斯电影节，这部法国、比利时合

拍影片讲述了一个普通人在现代

社会同媒体、网络以及盲目的大

众之间抗争的故事。《我和你》是

意大利导演贝托鲁奇的新作。影

片讲述了一个 14岁的少年跟父母

说要去旅行，实际上则是在地下

室里帮助自己的姐姐戒掉毒瘾。

《捷克列车员》改编自捷克著名的

漫画，曾入围第 84 届奥斯卡最佳

动画长片。影片先通过真人拍

摄，再逐帧转制成动画，有美轮美

奂的黑白和线条感，有强烈的版

画风格。 （于 帆）

一部片子只要口碑好、卖得

好，片方就会趁热打铁把效益最

大化，给电影拍续集成了延续品

牌的主要方式。近期，包括《人再

囧途之泰囧》、《西游·降魔篇》、

《寒战》、《狄仁杰之通天帝国》在

内的多部卖座国产电影就相继宣

布筹拍续集，准备再续票房佳绩。

因 为 一 部 片 子 卖 座 就 拍 续

集，是否有急功近利之嫌？在同

一个题材上反复操作，是否会影响

中国电影的原创力？对于观众来

说，这么多续集的上映是否意味

着要忍受更多出于商业目的的粗

制滥造？关于续集的种种争议，

一直都是公众关注的热门话题。

对此业内人士分析，众多制

片方之所以对拍续集趋之若鹜，

省事、保险、有人缘是几大重要因

素。对制片方来说，有了前作的

铺垫，续集在未出炉之时就能先

行“造势”，和一部另起炉灶的电影

相比，不仅在作品未推出之时就借

助原创的影响力先行造势，节约了

大量营销、宣传成本，还在商业上

为资金回笼增加了保险系数。看

电影就像选择洗发水，制片方热衷

于拍续集，是因为他们相信观众

愿意把钱花在所谓的品牌上。

对制作方和院线经理来说，

续集是优质电影的品牌延伸，是

一块不褪色的金字招牌，是票房

保证，不过对于呼啸而来的续集，

观众能否持续买账？

“有时候看系列电影是最好

的怀旧方式，像《哈利·波特》系

列，即使剧情不好看也还是继续

看，毕竟陪自己走了 10 年。”有影

迷表示，拍续集在本质上是一种偷

懒行为，只能证明电影创作者们的

苍白和短视，比如《生化危机 4》沦

为卖弄暴力血腥和电脑特技，今

年的《福尔摩斯 2》已经没话可讲

到拿两个男主角的感情说事儿，

《灵魂战车 2》啰啰嗦嗦地让人昏

昏欲睡，像是在看电视剧。

曾几何时，好莱坞在其黄金

时代，最卖座的电影从来都没有

续集。没人拍过《宾虚 2》、《音乐

之声 2》，或者《乱世佳人 2》。到如

今，好莱坞缺的不是续集，而是有

质量保证、值得不断拍续集的“首

部曲”。甚至，有人调侃说，好莱

坞如今过度依赖续集，都已经忘

记如何拍新片了。

应该说，拍续集有很大的取

巧性，这种取巧性表现在沿袭旧

情节、旧套式，多注重在场面上追

求宏大，而忽视对人物情感，对事

件细节的雕琢，虽然看起来续集

比原创热闹、刺激，但也常因缺乏

艺术上的突破、人物性格单一、情

节依葫芦画瓢而落入无人喝彩的

尴尬境地，长此以往，续集更是成

了烂片的代名词。

然而，在一些业内人士看来，

续集蜂拥而至，标志着中国导演

市场意识的觉醒，也是国产电影

在产业上的可贵尝试，这说明片

方对电影本身的质量有信心，作

为一个产业，中国电影“起码知道

如何才能更好地赚钱了”。

作为《人再囧途之泰囧》的出

品方，光线影业董事长王长田预

言，系列电影的出现将是中国电

影市场的必然趋势，更将直接影

响未来的中国电影市场格局。他

分析：“系列电影 意 味 着 电 影 要

品 牌 化 和 系 列 化 ，观 众 会 对 其

产 生 信 任 感 和 安 全 感 。 这 样 的

系 列 电 影 既 照 顾 到 原 有 观 众 群

的 记 忆 与 情 结 ，同 时 ，已 有 的

口 碑 和 亮 点 也 会 吸引一大批新

观众走进影院。”

不 是 所 有 电 影 都 需 要 拍 续

集，也不是能拍续集的电影才有

价值。国产电影续集如此“高烧”

不退，让人担心其质量能否跟得

上。续集要想做到锦上添花，一个

基本前提是投资方要突破原有的思

维模式，对原来剧中的人物和情节

有所继承，但更要有所创新。说到

底，优秀的续集电影不仅仅是叫一

个相同的名字，而是要让观众对这

个片名有持续的观影安全感。

近日，热门美剧《生活大爆炸》剧组亮相 PaleyFest电视节，约翰尼·盖尔克奇、吉姆·帕森斯、西蒙·赫尔伯

格以及昆瑙·内亚四位“天才宅男”悉数登场，卡蕾·库科、马伊姆·拜力克、梅丽莎·劳奇 3 位风格各异的女演

员也都盛装出席了活动。图为该剧主要演员在电视节现场。 （图片来自网络）

2010年至2012年，中国电影与游戏出口数据比较，图中三组年份数

据，每组数据左列为电影出口数据，右列为游戏出口数据（单位：亿元）。


